
 

 

令和７年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

 １ 

    

 

５日 

１０時頃～ 

上田 茂政 

１  久保田台地につい

て 

（１）今回の菊陽町都市計画マスタープランの見直しを町長はどのような思いで取り組んだ

のか。 

（２）マスタープランに位置付けられた久保田台地について 

 ①南方大人足線延伸道路概略設計委託料が令和 7 年度当初予算に計上されているが、

どのような道路を計画しているのか。 

 ②10 年、20 年後の菊陽町の発展を見据え、久保田台地について、どのようなまちづくりの

構想を描いているのか。また、事業実施に向けたスケジュールをどのように考えている

のか。 

 

 

町    長 

 

 

 

２  総合運動公園化に

向けた用地の拡張

について 

 

町長が目指す総合運動公園化を実施するためには、用地面積をギリギリで計画するのでは

なく、駐車場はもちろんのこと、新たな施設や宿泊施設の整備など、将来の発展を見据えて

計画を進める必要がある。そのためには、周辺用地の確保を進めるべきと考えるがいかが

か。 

 

 

 

教 育 長 

 

３  小中学校における

熱中症対策及び雷

対策について 

（１）児童生徒の登下校時を含む、学校生活での暑さによる体調不良や熱中症などが心配さ

れるが、対策及び緊急時の対応について各機関との連携はとれているのか。 

（２）学校教育活動等における熱中症事故防止及び落雷事故防止対策について、児童・生

徒、教職員にどのようなかたちで指導をしているか。また、熱中症の疑いで、医療機関を

受診した児童生徒数は何人か。 

（３）学校における熱中症対策ガイドライン作成の手引きについては環境省・文部科学省で

作成されているが、町独自のマニュアルはあるのか。 

 

 

教 育 長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

 ２ 

    

 

５日 

１１時頃～

西本 友春 

１  情報の発信と収集

について 

 

 

（１）双方向の情報収集と発信の必要性をどのように考え実現していくのか。 

（２）町の広報誌にはQRコードがかなり増えてきて応募や詳細へと導いている。他の資料

にも展開すべきと提案するが、町はどのように考えているのか。 

（３）総合計画等にはQRコードで閲覧が可能とするとのことだが、音声コードも聴けるように

する。町はどのように考えているのか。 

 

 

町    長 

 

 

 

 

２  くまモンアーバンス

ポーツパークにおけ

る設備の配備状況

について 

（１）Wifi環境はどのように整備するのか。 

（２）ライブ中継対応はどのようになっているのか。 

（３）熱中症対策はどのように行うのか。 

町    長 

 

３  熱中症対策につい

て 

（１）武蔵ケ丘中学校の体育館と武道場の空調設備整備事業はどのようになっているの 

か。 

（２）各小学校の体育館への空調設備整備事業はどのように行うのか。 

（３）災害時の避難所と指定されている体育館へ給水スポットの設置も進めるべきと提案す

る。町はどのように考えているのか。 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

４ （仮称）総合子育て

支援センターについ

て 

（１）（仮称）総合子育て支援センターの整備は必要と考えるが、現在どのような位置づけで

今後の計画をどのように考えているのか。 

（２）建て替えが決定しているなかよし園との併設を提案する。町はどのように考えている

のか。 

 

町    長 



 

 

５ 都市計画マスタープ

ランについて 

（１）中部小校区の構想図にある開発構想ゾーンと工業・流通ゾーンはどのようなものを考

えているのか。 

（２）農業を守る観点から農産物の加工をする企業誘致を行うべきと提案する。どのように

考えているのか。 

 

 

 

町    長 

６ 中代団地の改修計

画について 

（１）改修計画のスケジュールはどのようになっているのか。 

（２）計画の前倒しはできないのか。 

（３）解体予定の跡地計画をどのように考えているのか。 

（４）跡地に新たな町営住宅を建設すべきと提案する。どのように考えているのか。 

 

 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

 ３ 

     

 

５日 

１３時頃～ 

廣瀨 英二 

１ 新たな工場建設に伴

う交通渋滞への影響

等について 

（１）JASM第2工場、ソニーの新工場、東京エレクトロン増設などによる新たな社員数をど

のように把握しているのか示せ。 

（２）社員数増加に伴う、新たな渋滞をどのように想定しているのか示せ。 

 

 

 

町    長 

 

 

２  TSMC周辺の道路整

備事業等について 

 

（１）菊陽空港線延伸道路整備事業は、令和8年度完成となっているが、完成後の渋滞緩

和（交通量の流れ）をどのように想定しているのか示せ。 

（２）県道大津植木線・西合志線道路整備事業（多車線化）について 

 ①町が担当するエリアはあるのか。 

 ②全員協議会（令和5年10月30日）で説明を受けた工事スケジュールの進捗状況につ

いて示せ。 

 ③令和10年度完成予定とされているが、完成後の渋滞緩和をどのように想定している

のか示せ。 

 

 

 

町    長 

３ 町内の交差点改良に

ついて 

熊本市周辺の渋滞対策として、3年間で30か所の交差点を改良する計画を木村知事は

表明されているが、菊陽町での対象箇所はあるのか、あるとすれば、対象箇所と年度

毎の工事スケジュールを示せ。 

 

 

 

町    長 

 

 



 

 

４ 町道の道路表示につ

いて 

（１）通学路において、路側帯の色が緑色系、黄色等まちまちであるが、その理由につい

て示せ。 

（２）道路表示で、路側帯の白線とカラー舗装において担当部署が異なる、その改善と併

せて緑色系の色を統一すべきと考える。町の考え方を示せ。 

 

 

町    長 

 

５ ごみ袋の価格につい

て 

（１）菊池広域連合2市2町で、ごみ袋価格が違う。その中で菊陽町は高い、2市2町の一

人当たりごみ排出量を示せ。 

（２）TSMC進出に伴う税収増で、恩恵を期待される町民は多い。町民に広く還元できるご

み袋の価格を下げることを提案する。町の考え方を示せ。 

 

  

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

  

 

 ４ 

     

 

５日 

１４時頃～ 

吉村 恭輔 

１ キャロッピー号につい

  て 

 

 

 

 

 

 

 

（１）キャロッピー号無料運行期間における乗客数は、通常時に比べどうだったか。 

（２）通常時に戻り、乗客数に変化はあったか。 

（３）無料運行を実施し、課題や改善点はあったか。 

（４）今後も無料運行は実施するのか。 

（５）地域公共交通計画の中に「巡回バスのサービス内容の見直し」とあるが、具体的な

見直し内容を示せ。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 乗り合いタクシーにつ

いて 

 

（１）昨年度の利用状況はどうか。 

（２）使いづらいとよく聞くが、改善はするのか。 

 

町    長 

３ 高齢者の免許証返納

について 

（１）タクシー券の申請数の推移はどうなっているか。 

（２）タクシー券の増額や複数年の支給等を検討し、高齢者の免許証返納の促進を後 

押しするべきと考える。町の考えはどうか。 

 

 

町    長 

４  ひばりヶ丘公園につ

いて 

（１）本年度予算でクラウド型防犯カメラの借上げ料が計上されたが、公園内のどの場所

に設置するのか。 

（２）ベンチや遊具等に劣化が所見できるが、改修はしないのか。 

（３）人感センサー付きのライトの設置を提案する。町の考えはどうか。 

 

 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ５ 

 

 

６日 

１０時頃～ 

大久保 輝 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

１ 土地利用と農業保全

・農業振興について 

（１）昨年度策定された「菊陽町都市計画マスタープラン」において、久保田台地に新たな

開発構想の策定に取り組むとあるが、具体的にどのような内容か。 

（２）令和7年度施政方針において、「立地適正化計画」の策定を進めるとされているが、

どのような計画を検討しているのか。 

（３）農業振興の観点から「守るべき農地は守る」との方針が示されているが、開発を促進

する地域と保全すべき農地をどのように区分しているのか、その基準について問う。 

（４）次世代の農業を担う人材の育成・確保について、町として、どのような支援や取り組

みを行っているのか、または今度行う計画があるのか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

 

２ 多文化共生等につい

て 

 

 

 

 

 

（１）外国籍の方が安心して暮らしていけるよう、生活サポートを丁寧に行っていくとのこと

であるが、町として現在行っている具体的な取り組みはどのようなことがあるか。 

（２）外国人住民の増加に伴い、町民から寄せられている声や、生活上の課題・トラブル

の事例などはあるか。また、そうした状況を踏まえたうえで、町としての今度の課題認

識や対応方針をどのように考えるか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

 

３ 住民登録の実態につ

いて 

（１）住民登録をしていない方の実態把握を、町は行っているか。 

（２）居住実態があるにもかかわらず住民票を異動していないケースについて、町として

の対応はどのようなことができるか。 

 

 

町    長 



 

 

  ４  外国人・外国資本に

よる土地取得につい

て 

（１）町内における外国人または外国資本による土地取得の実態について、町として把握

しているか。 

（２）外国人または外国資本による土地取得が地域に与える影響や、必要とされる規制・

対応の考えについて、町の認識を問う。 

 

 

町    長 

５ 消防団応援の店制度

について 

（１）本年4月よりスタートした「消防団応援の店」制度について、現在の登録店舗数を示

せ。また現在の登録店舗数を町はどのように考えているか。 

（２）今後、より多くの店舗・事業所の参加を促し、制度の実効性を高めていくために、町

としてどのような広報・周知・働きかけを行っていくのか、具体的な取り組み方針を問

う。 

町    長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

 ６ 

 

 

６日 

１１時頃～ 

矢野 厚子 

１ 地域への投資につい

て 

（１）町長公約の産業地産地消の推進方法はどのような体制で行っていくのか。 

（２）農業の地産地消と商工業との共同事業はどのように考えるか。 

（３）作物の生産量は気候に影響を受け、出荷価格は消費者の動向の影響を受ける。効

率の良い生産販売方法として農産物の加工工場を誘致する考えはないか。 

（４）地域への投資は、当然町民への利益につながるべきだと思うが、新たな工業団地に

はどのような企業を誘致していくのか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

２  町の子どもたちを守

る体制について 

（１）子どもたちの通学の安全を守るための体制 

①通学路の交通安全見守り体制はどのようになっているか。 

②道路状況の点検はどのように行っているのか。 

③不審者情報の取り扱いはどのように行っているのか。 

 

（２）子どもたちの心を守る体制 

①災害や事故などが子どもたちの身近なところで発生した場合の、心のケア体制はで

きているのか。 

②不登校の子どもの心のケア体制はどのように行っているのか。 

③子どもの第3の居場所づくりをどう考えているか。                                                       

 

 

 

 

 

 

 

教 育 長 

 

 

 

 

 

 

 

 

町    長 
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 ７ 

 

 

    ６日 

１３時頃～ 

甲斐 榮治 

１ 地下水の水質保全に

ついて 

（１）「PFASは分解して再利用可能である」とのオックスフォード大学等の研究チームの発

見を確認しているか。 

（２）セミコンテクノパーク周辺では、地下水位が2030年度には対23年度比最大1.12m低

下すると熊本県は予測しているが、減水量はどのくらいか。これで何が起こるか。また

これに対する県の対策を把握しているか。 

（３）地下水の取水量と工場排水については、TSMCのみならず、菊陽町やその周辺に展

開する企業全体の状況を把握する必要があるのではないか。 

（４）県環境モニタリング委員会によると、「坪井川でPFAS2種類の濃度が上昇した」との

ことであるが、県による原因究明について町は把握しているか。 

（５）環境政策における「未然防止原則」と「予防原則」の違いを認識しているか。 

（６）環境省は、令和8年4月から有機フッ素化合物（PFAS）を水道法上の「水質基準」の

対象にする方針であるが、町はこのことをどのように認識し、どのように対処するか。 

（７）TSMCを受け入れた地元として、環境問題や様々の条件整備について、国や県に対

しても一定の主体性をもって対処する権利があると考えるが、どうか。 

（８）地下水等の保全について、国・県・住民・企業の信頼関係は築かれているか。 

 

町    長 

 

 

 

２  熊本セミコン特定公

共下水道事業等につ

いて 

（１）公共下水道の放流先を県が白川に選定した理由は何か。 

（２）放流口付近の住民には説明はなされているか。 

（３）鉄砲小路地区の個人井戸の水位が低下しているとのことだが、このことについての

県モニタリング委員会の見解はどうか。 

（４）既設の浄化施設に流入する不分解性物資にはどのようなものがあるか。またそれは

どう処理されているか。新施設ではどうなるか。 

（５）菊陽町に位置する工場からの排気に有害物質は含まれていないか。 

町    長 

３ 地下水涵養政策につ

いて 

（１）水を張らない稲作が普及する可能性が出てきたが、これをどう評価しているか、また

水稲作付けの推進とどう整合性をとるか。 

（２）米価高騰は、ウォーターオフセット事業にどう影響するか。 

町    長 
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 ８ 

 

 

    ６日 

１４時頃～ 

藤本 昭文 

１ 消防団について （１）菊陽町消防団員数の定数及び、現在の消防団員数と充足率を示せ。 

（２）菊陽町消防団の現状を、町はどのように考えているのか、その要因も含め具体的に

示せ。 

（３）現状では、消防団組織の維持は困難であるという消防団員の声に、町はどう対処す

るのか、具体的な対策を示せ。 

 

 

町    長 

 

 

 

 

 

２ 公費による防犯カメラ

の設置について 

（１）現在、防犯カメラ設置について、大津地区防犯協会に対して助成を行っているが、令

和６年度の応募状況と助成実績について、行政区・自治会と民間事業所との割合はど

うか。また、その補助額と防犯カメラの設置台数を示せ。 

（２）町が主体となり防犯カメラの設置を行うべきと考える。町の考えを示せ。 

 

 

町    長 

３ 杉並木公園テニス場

について 

（１）杉並木公園テニス場について、開業後の運用実績を示せ。 

（２）利用者から、近隣のテニス場に比べて料金が高い割に、施設の利便性が低いとの

声があるが、町は認識しているのか。 

（３）杉並木公園テニス場への投資額、今後の維持管理費の回収について、具体的な試

算を示せ。 

 

 

町    長 

４  熊本セミコン特定公

共下水道事業につい

て 

（１）菊陽町と合志市とで、県に要望した特定公共下水道事業について、県に要望する前

に町民への事前説明や意識調査等は行ったのか。 

（２）特定公共下水道事業の対象は、JASM第二工場とソニー第二工場となっているが、

今後他の事業所が追加される可能性もあるのか。 

 

 

町    長 
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 ９ 

 

 

    ９日 

１０時頃～ 

馬場 㓛世 

１ 南部地区新設道路計

画実現に向けて 

町は、今後南部地区新設道路計画実現に向け、今後どのような施策を講じていくのか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 菊陽町の特産品とし

ての記念品、土産品

の開発について 

町の特産品として記念品、土産品の開発状況を問う。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

３ 公園の整備計画につ

いて 

（１）さんさん公園のバリアフリー化について問う。 

（２）鼻ぐり井手公園の街灯は増設できないか。 

 

教 育 長 

４ 物価対策について 食料品の物価高騰に対し、町独自の給付金等の対策の考えはないか。 町    長 

５ テニスコートの利活用

について 

（１）杉並木公園のテニスコートが新設されたが、こけら落としとして、町内大会等の考え

はないか。 

（２）給水施設や観覧席の設置はできないか。 

教 育 長 

 

 

 

 



 

 

令和７年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１０ 

 

 

    ９日 

１１時頃～ 

佐々木理美

子 

１ 防災について （１）４月１５日行われた防災訓練は抜き打ちで行われたと聞いたが目的と状況、効果に

ついて問う。 

（２）防災会議、防災職員の女性の起用についてデータでは、防災会議への女性の割合

は４．１％、防災関係の女性職員は０％。これでは障がいのある方、妊婦など特有の

事情のある方が見落とされてしまう。女性の起用を増やすべきだと思うがどうか。 

（３）高齢者家庭の戸別受信機配布を増やすべきだと思うがどうか。 

町    長 

 

 

 

２ 保育施設及び保育士

の確保について 

（１）保育児童数の推移と今後推移をどのように考えているのか。 

（２）新たに建設された保育施設を含み将来の児童数を賄えるようにすべきだと思うがど

うか。 

（３）加配保育士を含め保育士の確保をすべきだと思うがどうか。 

町    長 

 

 

３ GIGAスクール端末に

ついて 

（１）ＧＩＧＡスクール端末が更新の時期となっているが、更新のスケジュールはどのように

なっているのか。 

（２）更新に伴う端末のデータ消去は慎重に行うべきと考えるがどのように行うのか。 

（３）端末の処分に当たって海外流失しないように配慮すべきだと思うがどうか。 

（４）更新した端末を再利用すべきではないか。 

教 育 長 

４ すぎなみ教室につい

て 

（１）送迎用公用車を配備すべきと考えるがどう考えるか。 

（２）タブレット端末配備を各小中学校と同様にすぎなみ教室にも配置すべきと思うがどう

考えているか。 

（３）ＺＯＯＭによる授業模様を提供しての子供達へのケアをすべきと考えるがどう考える

か。 

（４）武蔵ヶ丘コミュニティセンターの改修に伴うすぎなみ教室を学校近くに配置してほし

いと思うが、どのように考えているか。 

（５）中央公民館のすぎなみ教室はスペースが無いとの声を聴くが、対策をどのように考

えているのか。 

教 育 長 



 

 

令和７年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１１ 

 

 

    ９日 

１３時頃～ 

小林久美子 

１ 熱中症対策について 熱中症対策として、低所得世帯の高齢者を対象にエアコン購入費の助成事業ができない

か。 

 

町    長 

 

 

 

２ 物価高騰対策につい

て 

低所得者に対し、米価高騰支援として1万円を支給できないか。 町    長 

 

 

３ 地下水や水質保全に

ついて 

（１）坪井川の調査地点で有機フッ素化合物の２種類（PFBS,PFBA）の濃度が増加したと

いうモニタリング調査の結果がでているが、町の認識はどうか。 

（２）予防原則に立って、規制が必要ではないか。 

 

 

町    長 

４ 交通渋滞対策につい

て 

TSMCから３２５号線までの渋滞が目立っている。町の認識はどうか。また、今後の対策

はどうなっているのか。 

 

町    長 

５ 通学路点検後の取り

組みについて 

昨年５月に通学路の合同点検がされているが、危険個所については、どのような対策が

実施されたのか。 

教 育 長 

６ 防災対策について 避難行動要支援者の、個別避難計画の策定状況はどうなっているか。福祉避難所の充

実に向けた計画はあるか。 

町    長 



 

 

令和７年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１２ 

 

 

    ９日 

１４時頃～ 

鬼塚 洋 

１ 交通安全対策につい

て 

（１）熊本県は本年、道路の異常を早期検知するため、AIを活用した点検システムを導入

しているが、本町の状況はどうなっているか。 

（２）高齢者の免許返納について、第7期総合計画では5年後の免許返納率を2割強増や

す目標設定をしているが、新たな取組みについて検討しているのか。 

（３）町内の一部の小学校で、これまでの集団登校から個別登校に切り替わっているが、

これに伴う登校の状況はどうなっているか。 

 

町    長 

教 育 長 

 

 

２ 交通事故対応につい

て 

（１）本町が管理・占有する駐車場（役場駐車場、総合体育館駐車場等）における直近5年

間の交通事故の発生件数（本町が把握している件数）を示せ。 

（２）（１）の駐車場においては、防犯カメラも設置されているが、交通事故が発生した場合

に、同防犯カメラによる証拠保全はどのようになされているか。 

（３）（２）で保全した証拠について、交通事故当事者への情報提供は十分に行われてい

るか。 

 

町    長 

 

 

 

 

３ 交通災害共済（見舞

金）制度について 

（１）交通災害見舞金について、本町の直近５年間における年毎の支給件数及び見舞金

総額を示せ。 

（２）（１）の支給件数に関し、本町における本制度の捕捉率はどの程度と推計している

か。 

（３）（２）の捕捉率向上のため、本制度をより町民に周知すべきではないか。また、その

ための方策はあるか。 

（４）近年、本制度から脱退する自治体が増えているが、本町として、加入を維持していく

考えはあるか。 

（５）本制度以外に、本町は交通事故の被害者救済のためにどのような取り組みを行って

いるか。また、各取り組みにおける町民の活用状況はどうか。 

 

町    長 



 

 

令和７年第２回菊陽町議会定例会一般質問 

 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１３ 

 

 

   １０日 

１０時頃～ 

布田 悟 

１ 菊陽町都市計画マス

タープラン（以下「マス

タープラン」という。）

について 

（１）集落地内開発制度の推進などの土地開発は、緑地や地下水などの自然環境の保全

に逆行するものと思われる。その点どう捉えているか。 

（２）地区別構想における「良好な農地の保全」について 

①「良好な農地の保全」とは何を意味するのか。 

②農地の保全と集落地内開発制度との整合性はとれているのか。 

③マスタープランを踏まえた将来における農地の保全は確保されるのか。 

 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 各センター講座の講

師料について 

（１）現在の講師謝礼金はいつ規定されたのか。 

（２）時期的に謝礼金の値上げが必要と思うが、如何か。 

 

 

 

 

教 育 長 
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 質問者 質 問 事 項 質 問 要 旨                    質問相手 

 

 

１４ 

 

 

   １０日 

１１時頃～ 

佐藤 竜巳 

１ （仮称）原水駅周辺土

地区画整理事業にお

ける上下水道整備計

画について 

（１）区画整理事業により下水処理量が増えることになるが、流域処理場の処理能力は

大丈夫なのか。 

（２）上水道の整備は水道企業団が行うと思うが、その整備費用は町の負担とするのか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

２ 道路整備事業につい

て 

（１）令和６年９月定例会において、町道南方大人足線から県道瀨田龍田線までの延伸

計画道路の整備について、「道路整備を行う必要があると認識している」との答弁があ

った。その後の進捗はどうなっているのか。 

（２）町道中尾線歩道整備事業について進捗状況はどのようになっているか。 

 

 

 

町    長 

 

 

 

 

３  まちのスポーツにつ

いて 

（１）杉並木公園内のスポーツ広場を人工芝化することで、養生期間が無くなり、一年中

イベント開催が可能となって、青少年の交流場になると思う。町の考えを問う。 

（２）スポーツ交流後、子ども（中学生以下）限定で、さんふれあの大広間を宿泊施設にす

れば、さんふれあの売上貢献になるのではないか。 

 

教 育 長 

町    長 

 

 


